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三峡工程要考虑生态环境和资源问题

侯 学 煌

(中国科学院植物研究所 )

三峡水利枢红是举世瞩 目的伟大工程
,

是

关 系到我国社会主 义建设和子孙后 代的一件大

事
。

由于工程 巨
、

投资大
,

外国人称它是中国

继修万里长城后规模最大的建设项 目
。

国际间

企业界也为参加这项工程而 竞争
。

我们认为
,

从微观说水库本身是一个生 态系统
,

从宏观说

三 峡工程的上
、

中
、

下游
,

即整个长江流域的

山
、

水
、

林
、

田
、

路
、

建筑等也是一个生态 系

统
。

现分下列三个方 面提 出一些 问题
,

供有关

方面讨论
、

参考
。

(一 ) 库区本身的生态
、

环境 和 资 源 问

题
1

、

从土攘和作物资源说
,

三峡工程所在

地是我国的 “ 天府之 国
” ,

工程建成后要淹没

沿 河阶地上肥力较 高的冲积土和举 世 无 双 的

含丰富磷
、

钾的丘陵紫色土耕地共 约几十万 公

项
,

这就给土攘资源造成很大的压 力
,

使 粮

食
、

著名 的涪陡榨菜
、

品质优 良的甜橙以 及我

国 亚 热 带一 些特产
,

如 油桐
、

乌柏
、

蚕桑等经

济作物的产地将有很 大损失
。

该地 区在 “ 大跃

进
” 以来 已经开垦 了许多低产的 山坡地

,

如再

向 山坡开 垦
,

不仅得不 偿 失
,

而 且土攘侵 蚀的

后 果
,

将不堪设想
。

2
、

从移民问题说
,

三峡工程建成后 淹没

16 一 20 个城 (市 )
,

包括耕地
、

房屋
、

工厂
、

电站等

被奄
,

势必要移民数十万到 百万之多
,

受淹损
.

失

之 巨 大
,

是世界任何 国家大型水库所没有的
。

自 1 9 7 8年 以 来
,

我到 全 国 2 0个省 ( 区 ) 考察
,

看到 所有中小 型水库
,
几乎没有一个完全解决

好库区 移民 问题的
。

例如
,

安徽金寨县在解放

初期修建的水库
, 已经 30 年 了

,

现在那里 许多

农民还是靠开垦荒山过 日子 ; 何况三峡库 区那

优越的 气候和肥 美的土地
,

在 全国很难找到
。

移民问题如何解决
,

是一 大难题
。

3
、

从 气候变化 与发展柑橘关 系说
,

三峡

工程所在地是冬暖
、

夏热
、

秋雨
、

霜少
、

湿度

大
、

云 雾多
、

风静的我国湿润亚 热带气候 区
,

不象有些 外国水库如埃及 阿斯 旺水坝所在地是

干旱荒漠区
,

那里水库可 明显地改变局部大 气

湿度
,

从而会影响 气温
。

有人认为
,

三峡水库兴

建后
,

水 面周 围冬季极端低温会提高
,

对柑橘

越冬有利
,

并可扩 大其栽培 面积
。

殊不 知局部

小 气候首先是 受大气候的制 约
。

水坝提高 1 50 一

18 0米
,

气温是随海拔增加 而递减的
,
而 且 任

何经 济作物的生 长
,

必须有适 宜 气候与适宜土

攘的综合 因素
。

原来生长在河边和丘陵深厚肥

沃土攘上的柑橘园被淹 了
,

剩下来的是土 层浅

薄
、

灌溉困难的石 山
,

反而 有利于柑橘的 发展

和扩 大栽培的说法
,

是难 以令人理解的
。

4
、

从保护文物和 自然遗产说
,

三峡库区

是我国重 点古 迹
、

山 水风景的名 胜区
,

最著名

的古迹有丰都
“ 鬼城 ” 、

涪陵 “ 石 鱼 ” 、 ,

忠县
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6
、

加强计划生育
,

严格控制人口增长
。

人口的高速增长
,

是黄河中上游地区一个严重 问 题
。

因此
,

在解决黄土高原整治与开发过程中
,

要把严格控制人 口增长作为一件大事认真抓好
。

若再

任其无节制地增长
,

将会使黄河中上游地区人民陷于更加困难的境地
。



“ 石 宝寨
” 、

云 阳 “ 张 良庙 , 、

奉 节 “ 白 帝

城 ” 、

种 归 “ 屈原祠 ” 、

兴 山 “ 昭君故里 ” 、

宜昌的 “ 黄陵庙和三游洞 ”
等 , 还有新石器时

代黛溪文化遗址和商周 墓葬等
。

自然景观有世

界上 少有的奇峰峭壁和滩多水急的长江三 峡及

乌江下游的 山谷
,

峡谷岸壁上 由石 灰岩长期溶

蚀而成的浮石 形象
,

如
“ 倒 吊和 尚

” 、 “ 兵书

宝剑
” 、 “ 牛肝马肺

” 、 “ 孟 良梯
” 、 “ 风箱

悬棺
, 、

等等
。

此外
,

三峡还保存 着完整的典型

地质刹 面
,

是研究地质科学的标准地
。

最近我

国 已加入 “ 文化遗产和 自然遗产 ” 保护的 国际

联盟组织
,

那就更应该履行职责 了
。

有人说重

点 文物可 以 迁移或模拟重建
,

或修建博物馆
,

但这究竟与保护是两回 事
。

5
、

从地质环境说
,

三峡工程也存在一些

不安全 因素
。

由于地质 复杂
,

库区历 史上曾发生

过 5
.

1级地震
,

水坝建成后
,

有诱发 灾难 性 地

震的可能性
。

库 区又是岩崩
、

滑坡
、

泥石流的

多发地区
,

堵塞航运事故时有发生
,

对道路
、

桥涵
、

大坝工程
、

城镇居民 的生 命财产都有造

成严重危害的 可能性
。

此外
,

一旦发生战争
,

三峡工程将成 为重 点打击 目标
,

这个问题决不

可
,

忽视
。

( 二 ) 库区上游的生态
、

环境和资源问题

1
、

从泥沙淤积说
,

过去在 “ 以 根为纲 ”

的指导思 想下
,

四 川盆地 内和川西
、

乌江两岸

的 山地
,

因毁林开垦引起严重的 水土流失
。

不管

目前水 文站 记录怎样
,

但现在上游各支流 全年

含有大量泥沙的浑浊河水与五十年代冬季碧清

的河水对照
,

是客观存在的事实
。

因此
,

水库建

成后
,

土 攘冲利不 仅影响水库的寿命
,
而且泥

沙淤积
,

抬 高河床
,

衬上游航运 发生 胆碍是不可

避 免的
。

三峡工程给长江航 运带来的好处
,
只

不过改变 大坝 以上 3 00 公里的航运
,

但 大 坝距

重庆 60 0公里
,

重庆 以 东3 00 公里 因 回 水 变 动

的泥沙淤积
,

即使水库
“
放水拉沙

” 也不会拉

到涪陡
、

长寿
、

重庆等上游一带的河床泥沙
,

从而重庆港有可能变为死港的危险
,

结 果必然

扭碍西 南经济的发展
。

所以上游的航运问题是

不 可 忽视的问题
。

2
、

从上游洪涝 灾害说
,
由于 三 峡 上 游

大量的来水只 有长江这一个 出 口
,

如逢特大洪

水
,

排水就十 分 困难
,

不 仅 中下游洪涝 灾害难

以 避兔
,
而且大祖 回 水将进入盆地

,

从 而 重

庆
、

合川
、

江津一带沿河稠 密的人 口
、

农田
、

建筑
、

工厂 势必被淹
。

这样一来
,

就把下游的

洪水 灾害转移到上游 了
。

3
、

从上游特产 鱼说
,

长江上游有80 多种

特有鱼种
,

多具 有栖息于急流水环境的 习性
,

难 以 适应缓慢流 动的水库环境
,

建坝后可能导

致这些鱼种数量的下降
。

同时长江上游如重庆

至种 归
、

江陡一带
,

是我国四 大家鱼苗的天然生

产基地
,

建坝后这个基地有可能部分或全邵消

失
。

4
、

从环境污 染说
,
四 川工矿 企业大多分

布在长江上游的干支流域
,

工厂 污 水 以 及 农

药
、

化肥
,

一向流 入长江千支流 中混合稀释 自

净
。

但水库建成后
,

水体流速减慢
,

自净作用

减弱
,

入库的 污染物增 多
,

会通过食物链转入

人体产生危害
。

另外
,
由于 雾 日增加

,

重庆一

带工厂 所产生的 酸雨将带来危害人体呼吸道和

腐蚀金 属物 的问题
。

(三 ) 库 区中下游生态
、

环境和资源问题

1
、

从中游防 洪说
,

长江 中游荆江 泛滥 区

的来水面
,

北 自汉 水
,

南自湘
、

资
、

沉
、

澄等

水及其支流
,
而三峡工程只能 拦截来 自川江的

洪水
,

对荆江 泛 区的 洪水来源 不 起 作 用
,

所

以三峡工程对荆江洼地的洪 涝 灾害的防 治作用

是有限的
。

治理长江 中下游的洪涝灾害
,

应从

多途径着手
:

首先要恢复来水 面 ,乞区的植被
,

使暴雨 变成 细水常流
。

同时也应有计划
、

有步

骤地恢复原来的 天然蓄水湖 泊
,

例如江 汉湖群

在五十年代有 8 3
.

4万公项湖泊
,

由 于 围 湖 造

田 , 刀乙只剩原有的 2 4%
。

这些低洼田 有的 应退

垦还湖
,

有的可种喜湿的 经济作物 或树木
,
以

提 高经 济效益
。

此外
,

荆江 大坝工 程 不 可 放

松
,

分 洪也很重要
。

2
、

从 鱼类资源说
,

三峡工程建成后甘长



仁中下游回游性 鱼类和沿海渔场也会产生深刻

影响
。

首先是世界上珍贵稀有的 中华好
、

白鲜
、

胭脂鱼
、

白鳍豚等
,

都是溯江上游产卵繁殖的 我

国 一类保护 动物
。

此外
,

长江 水中原含有丰富的

营养盐类和有机物质
、

饵料生 物和浮游生物
,

所 以 在河 口 淡水与海水交界处特产有凤尾鱼和

刀 鱼
,

蜂蟹也在那 里产卵
,

成苗后 回游到 淡水

湖 生活
,

纷鱼 则沿 江回游到 淡水湖 内 产 卵 成

苗
,

再 回游到海边育肥
。

如果长江 中含养分的

泥沙被三峡水库所沉 积
,

江水营养物质减少
,

加 以蓄水期下游水量减 少
,

必将影响这些 回游

鱼类的生存
。

江苏南通 的 吕油渔场和浙江的舟

山 渔场 的饵料
,

除来源于海洋外
,

部分也来 自
一

长江水 中的养分
,

如果水坝建成 后
,

加 以 河流影

响海流
,

我国上述 两个主要渔场的地点也有可

能 发生 改变
。

3
、

从河 口 堆积侵蚀过程和 河水项托说
,

长江 口 是泥沙的 归宿
,

淡 水 中夹带的悬沙到 了

河 口与海岸盐水 交汇发生凝聚作用
,

使 大量细
一

物质沉积下来
,

所 以 河 口土地面积不 断扩 大
,

因

而上海不 断围涂造地才有可能
。

三峡工程建成
一

后
,

水库本身就是
“
滤沙器

” ,

上游来沙大部将

沉 积水库内及水库以上江段
,

造愈河 口 泥沙的

来源减 少
,

结果上海一带土地面 积增加就缺乏
、

物质来源
。

相反地
,

每年水库调蓄时期
,

径 流

削弱
,

必然导致径潮流 的项托
,

使海水冲刷 力

增强
,

有些海提的安全可能会受到影响
, 以 致

沿海 沿 江的工厂
、

码 头因冲别 而受到威胁
。

其

次
,
由于淡水削弱

,

必然导致盐水上溯
,

太湖

一带有发生土壤盐碱化 的可 能
。

此外
,

上海每

天排放未处理的污水量很大
,

黄浦江 因受海潮

顶托
,
已经 出现长期黑亮现 象

,
水 库 蓄 水 之

时
,

正值强潮之际
,

黄浦江 污水会不会上溯引

水 口也是值得研究的 问题
。

4
、

从河 口 和下游航运问题说
,

据我们在

南通调查
,

如果 发生 海水倒灌
,

崇明岛与南通

之间的 长江北 支
,

因受潮汐影响
,

有发生淤塞

的危险
。

此外
。

江苏沙洲县张家港是长江 口 的

一个腹地好的新建大港 口 ,

目前水位可停泊万

叱轮船
,

三峡工程建成后
,

每年蓄水期间
,

该

港 口 的水深是否会受到影响
,

也是值得考虑的

问题
。

还有
,

在张家港以上 4 公里处
,

正在 筹

建全国最大的 核 电站
。

该核 电站 是利用江水作

为载热体
,

冷却后排入江 中
,

所排放水质 虽经

过处理
,

有时可能含有一定量的核物质
,

平时

因流 水稀释
,

但每年在静水期间
,

排放水中的放

射性物质在江水中的稀释能力就会减弱
,

必然

会影响下游 4 公里张家港的 水质
,

从而也就会

间接地影响这个港 口 的航运事业
。

总之
,

在 自然界 中的 水土 气热等非 生物之

间
,
动物

、

植物
、

微生物等生物之间
, 以及非

生物与生物之 间都是相互联 系
、

相互影响
、

相

互制 约的
。

三峡水坝是一 个改变长江水状况的

伟大工程
,

必然会引起整个流域的生态
、

环境和

资源等一 系列问题的连锁反应
。

因此
,

为 了合

理利用 “ 四化 ” 的资金 以 及子孙后 代 的祸福
,

我们必须保持科学态度
,
决不可再说什 么 “ 没

有影响
” 、 “
影响不 大

”

等类结论 了
,

也决不 可重

复过去那样 “ 先行动
、

后 结论
” 的经验教训了

。

(转 自 《科 学报 》 1 9 8 6年 5 月 3 日第 6 7 6期 )
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